
Verbale n. 10 del Consiglio d’Istituto – triennio 2021/2024 
 

Il giorno 6 febbraio 2023 alle ore 18,30 si riunisce nell’aula 3 della sede di piazzetta 
Pignedoli il Consiglio d’Istituto del Liceo Classico – Scientifico “Ariosto-Spallanzani” per 
discutere il seguente ordine del giorno: 
 
1. Lettura ed approvazione verbale precedente; 
2. Esame ed approvazione del programma annuale per il 2023; 
3. Variazioni bilancio 2023; 
4. Individuazione dei membri di progetto per il PNRR 4.0; 
5. Presentazione dei finanziamenti e dei progetti PNRR 4.0; 
6. Iscrizioni 2023/2024; 
7. Procedure per lo svolgimento dei viaggi di istruzione (art. 30 Regolamento d’Istituto); 
8. Eventuali comunicazioni del Presidente e dei membri del Consiglio. 
 
Sono presenti i seguenti membri del Consiglio: 
il dirigente scolastico prof. Rossella Crisafi; 
per la componente genitori Maria Francesca Davoli, Giovanni Fanticini (presidente), 
Giovanni Patini e Caterina Sonzogni; 
per la componente docenti Cinzia Carapezzi, Cristina Casoli, Francesca Fontana, Maurizio 
Romani, Stefania Sassi, Simona Storchi, Lucia Ziosi; 
per la componente ATA Elena Ingrosso e Katia Torreggiani; 
per la componente studenti Allegra Bergonzi, Agnese Iotti e Francesco Silingardi. 
 
Risultano assenti il prof. Mauro Strozzi (malattia) e lo studente Andrea Buzzoni. 
 

 
1) Il presidente del Consiglio d’Istituto apre la seduta chiedendo se da parte di qualche 

membro del Consiglio c’è la richiesta di apportare ulteriori modifiche od integrazioni al 
verbale, che è stato inviato via mail a tutti i componenti del Consiglio per la lettura. 
Non essendo state avanzate ulteriori richieste, il suddetto verbale viene approvato 
all’unanimità dei presenti (DELIBERA N. 1). 

 
2) La DSGA dr.ssa Catia Colella illustra il programma annuale 2023 (che si allega al 

presente verbale) per l’approvazione del Consiglio dopo quella, già avvenuta, dei 
revisori. Dopo un’accurata esposizione ed analisi il programma annuale 2023 
(anticipato via mail ai Consiglieri) viene approvato all’unanimità degli aventi diritto 
(DELIBERA N. 2). 

 
3) La dr.ssa Colella passa poi ad illustrare le variazioni al bilancio per l’anno 2023 

(modello allegato al presente verbale), di cui il Consiglio prende atto. Propone inoltre 
la modalità e i criteri con cui verrà effettuata la distribuzione dei contributi volontari 
delle famiglie (modello allegato) che vengono approvati all’unanimità degli aventi 
diritto (DELIBERA N. 3). 
Alle ore 19.20 la dr.ssa Colella abbandona la seduta. 

 
4) La Dirigente informa i Consiglieri a proposito di due finanziamenti vinti dall’istituto 

nell’ambito del PNRR 4.0 (vedi punto successivo). A tal fine occorre individuare i 



componenti del gruppo esecutivo che si occuperà di tali progetti: per la loro nomina 
sarà emanato un avviso pubblico che terrà conto dei seguenti criteri: 

 

1. disponibilità; 
2. funzione svolta all’interno della scuola; 
3. competenza professionale; 
4. coerenza disciplinare; 
5. coerenza di indirizzo (con riferimento agli studenti); 
6. esperienza nell’ambito dei progetti europei. 
 
Tali criteri, come sopra enunciati, vengono sottoposti all’approvazione del Consiglio. I 
criteri come sopra indicati vengono approvati all’unanimità (DELIBERA N. 4). 

 
5) I progetti citati al punto precedente e i relativi finanziamenti sono i seguenti: 

-  118.000 euro per il rifacimento dei laboratori (in particolare il laboratorio di fisica); 
- 208.000 euro per la dotazione digitale delle classi. 
La signora Sonzogni propone poi di prendere in considerazione anche l’opportunità di 

dotare la scuola di strumenti utili all’umanistica digitale, ambito di recente espansione e 
oggetto di studio universitario appunto nelle facoltà umanistiche. La proposta viene 
recepita favorevolmente. 
 
6) La Dirigente illustra ai Consiglieri l’esito delle iscrizioni relative all’anno scolastico 

2023/24: 
- Sezione classica: 46 iscritti (due classi); 
- Sezione scientifica: 147 iscritti (6 classi); 
- Sezione scientifica ad indirizzo sportivo: 21 iscritti (una classe) 

 
Si osserva quindi una sostanziale tenuta del liceo scientifico e un notevole e generale calo 
del liceo classico, più significativo del calo dello stesso istituto a livello nazionale. 
Il Presidente commenta questi dati sottolineando la necessità di comprenderne le cause e 
conseguentemente di trovare gli opportuni rimedi. Propone inoltre di mettere in campo 
risorse per effettuare un’indagine, al fine di comprendere in profondità il fenomeno 
rivolgendosi eventualmente ad un consulente esterno. 
La Dirigente interviene chiarendo che la scuola non può pagare consulenti esterni per 
questo tipo di attività; occorrerebbe qualcuno disposto ad occuparsene gratuitamente. 
Commenta inoltre i dati sopra riportati affermando che c’è sicuramente un interesse 
generale più spiccato nei confronti del liceo scientifico, che sembra offrire una formazione 
più spendibile per l’effettuazione dei TOLC e in generale dei test d’ingresso alle varie 
facoltà universitarie. Ciò è confermato anche da Allegra Bozzoni, che riferisce la propria 
esperienza. 
La Dirigente ritiene tuttavia che le cause del fenomeno siano ben più profonde e legate alla 
generale crisi sociale e di valori che si sta vivendo; spesso i genitori sono i primi a cercare 
per i figli la via più semplice per raggiungere il successo formativo e sottovalutano 
l’importanza dello sforzo e del sacrificio quotidiano per acquisire contenuti 
indubbiamente impegnativi, quali sono quelli propri delle lingue classiche. 
Segue ampio dibattito. La prof.ssa Storchi riflette sul fatto che forse l’Istituto pecca di 
efficacia nel comunicare con l’esterno, mentre la prof.ssa Fontana riferisce di aver 



osservato che durante gli incontri per l’orientamento tenutisi nei mesi scorsi molti dei 
ragazzi presenti non apparivano motivati nei confronti delle discipline presentate. 
Il signor Patini invece, sottolineando la propria esperienza positiva come genitore, ritiene 

che gli insegnanti delle scuole medie offrano ai genitori un’immagine del liceo classico non 
corrispondente alla realtà, presentandolo come un mondo chiuso e poco disponibile. 
Dagli studenti viene poi la proposta di investire maggiormente sulla Notte del Liceo 
Classico e di aprire la scuola agli studenti delle scuole medie per far loro capire ciò che 
viene insegnato nella scuola. La Dirigente osserva tuttavia che questo investimento è già 
stato fatto nello scorso anno scolastico, quando l’iniziativa è riuscita molto bene ed ha 
riscosso un notevole successo. 
Francesco Silingardi propone infine di tornare ad offrire agli studenti di terza media in 
fase di orientamento la possibilità di trascorrere parte della mattinata in una classe del 
biennio. La Dirigente dal canto suo ritiene che tale modalità, sospesa per cause di forza 
maggiore negli scorsi anni (emergenza Covid), possa essere utilmente ripristinata per il 
prossimo orientamento. 
 
7) A proposito dei viaggi d’istruzione, il Presidente sottopone all’attenzione del Consiglio 

il problema che non tutte le classi possono effettuarlo in quanto prive di docenti 
accompagnatori; propone pertanto di raccogliere la generica disponibilità dei docenti 
dell’istituto per poterla “spalmare” sulle classi che ne abbiano necessità. La Dirigente 
eccepisce che questa proposta è di difficile realizzazione soprattutto perché i docenti 
stessi sarebbero in difficoltà nell’accompagnare studenti a loro non noti, visto che le 
responsabilità degli accompagnatori sono impegnative. 
Il presidente Fanticini rassicura i docenti in merito alle responsabilità di sorveglianza 
dei minori, ricordando che sono penalmente da perseguire solo in caso di dolo o colpa 
grave, ma comprende quanto la responsabilità sia più personale, morale e sentita che 
giuridica, come eccepito dalla prof.ssa Sassi. La prof.ssa Carapezzi interviene 
ricordando che, se anche non tutte le classi faranno viaggi lunghi due o tre giorni e sarà 
data priorità a quarte e quinte, sicuramente si potranno organizzare per quasi tutti 
visite in giornata. 
La Dirigente, all’appello dei genitori di curare le gite per il loro valore relazionale e di 
immagine positiva della scuola, ricorda che l’istituto è stato il primo dopo la pandemia 
a riprendere i viaggi di istruzione con  pericolo e responsabilità finanziaria, in caso si 
fosse ripresentato il contagio, proprio perché lei stessa ne comprende il valore. 

 
8) Non vengono esposte particolari comunicazioni né dal Presidente né da altri membri 

del Consiglio. 
 
Esauriti i punti all’ordine del giorno, la seduta è tolta alle ore 21. 

 
Il presente verbale è stato redatto da Lucia Ziosi. 
 
 
Il Presidente 
Giovanni Fanticini 


